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При Администрации Главы КБР действует  круглосуточная 
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ТУРИЗМ

 Об итогах работы регио-
нального Минэкономразвития 
и изменениях в социаль-
но-экономической сфере 
Кабардино-Балкарии доло-
жил министр экономического 
развития  Борис Рахаев. Он 
подчеркнул, что несмотря на 
сложные условия наблюдает-
ся рост макроэкономических 
показателей: в 2021 году объ-
ём валового регионального 
продукта достиг 205,4 млрд 
рублей (на 102,6 % выше 
уровня 2020 года), валово-
го производства продукции 
сельского хозяйства в дей-
ствующих ценах – 68,8 млрд 
рублей (110% в сопоставимой 
оценке к уровню прошлого 
года), строительных работ – 
29,6 млрд рублей (110,4% к 
аналогичному периоду пред-
шествующего года), инвести-
ций в основной капитал за 
счёт всех источников финан-
сирования – 51,1 млрд рублей 
(105,4% в сравнении с 2020 го- 
дом). Оборот розничной тор-
говли в 2021 году составил 
174,8 млрд рублей (120,2% в 
сопоставимых ценах к уровню 
предыдущего года). 

В 2021 году населению 
оказаны платные услуги на 
36,7 млрд рублей (119,8% в 
сопоставимых ценах к уровню 
предыдущего года). Коли-
чество зарегистрированных 
безработных сократилось в  
6,7 раза, сейчас их в респуб-
лике 9,9 тыс. человек, а уро-

вень регистрируемой без-
работицы составляет 2,2%. В 
два раза увеличился турпоток: 
Кабардино-Балкарию посети-
ло свыше миллиона туристов. 
На 12% больше налогов и 
других обязательных платежей 
поступило в бюджеты всех 
уровней. Утверждён прогноз 
социально-экономического 
развития Кабардино-Балкар-
ской Республики на средне-
срочный период (на 2021 год 
и на плановый период 2022 и 
2023 годов).

В прошлом году в Кабар-
дино-Балкарии реализовано 
девять крупных инвестицион-
ных проектов на сумму около 
2,4 млрд рублей, благодаря 
чему создано 110 новых рабо-
чих мест.

– В соответствии с требо-
ваниями Главы КБР рабочие 
места должны быть высоко-
производительными и с до-
стойной заработной платой, 
– сделал акцент Борис Раха-
ев. – По результатам Нацио-
нального рейтинга 2021 года 
Кабардино-Балкария вошла 
в число сорока регионов Рос-
сии, продемонстрировавших 
рост интегрального показате-
ля, индекс инвестиционного 
климата в республике вы-
рос на 17 пунктов. У нас есть 
огромные возможности для 
наращивания присутствия 
в Национальном рейтинге 
инвестклимата субъектов РФ. 

(Окончание на 2-й с.)

-
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Гранты 
на развитие бизнеса

Заявка будет направлена в Ростуризм для участия в конкурс-
ном отборе в рамках государственной программы «Развитие 
туризма». По его итогам будут определены регионы, которые 
получат федеральное софинансирование.

На региональном уровне планируется проведение конкур-
са для распределения финансовых средств. Проекты будут 
оценивать по ряду критериев, в их числе актуальность и эф-
фективность.

– На сегодняшний день приняты заявки на софинансирова-
ние проектов на общую сумму около 100 млн рублей, потенци-
альные грантополучатели-предприниматели могут обратиться 
в Министерство курортов и туризма КБР, – пояснила начальник 
управления государственных программ и инвестиционных про-
ектов Мадина Налоева.  

На федеральные субсидии предприниматели смогут от-
крыть новые кемпинги и автокемпинги, обустроить пляжи и 
туристические маршруты – как культурно-познавательные, так 
и экологические для активного и безопасного отдыха на при-
роде. Помимо этого, на средства грантов можно будет созда-
вать новые авторские маршруты, обустраивать туристическую 
среду для людей с ограничениями по здоровью, места 
отдыха туристов, систем  маркировки и навигации и другое.

Сумма гранта может составить от трёх до десяти млн рублей 
в зависимости от программы грантовой поддержки. Обязатель-
ные условия: предприниматель должен вложить в проект не 
менее 30 процентов стоимости и реализовать его до конца года. 
Всего на грантовую программу в этом году в федеральном 
бюджете заложено 3,5 млрд рублей. Данная мера направлена 
на поддержку малого и среднего бизнеса в туризме, позволит 
создать дополнительные возможности для комфортного и ин-
тересного отдыха на всей территории Российской Федерации, 
в том числе в Кабардино-Балкарской Республике.

По материалам Министерства курортов и туризма КБР 
Ольга КЕРТИЕВА

-
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-
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Синхронизация 
и взаимодействие

Не менее 150 км автодорог в Кабардино-Балкарии 
планируется привести в нормативное состояние в 
2022 году. Речь идёт о дорогах общего пользования 
регионального и местного значения. Из них 100 км от-
ремонтируют по нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги», сообщает пресс-служба Министерства транс-
порта и дорожного хозяйства КБР. Кроме того, работы 
проведут в рамках федерального проекта «Комплексное 
развитие сельских территорий» и за счёт субсидий, 
предоставленных местным бюджетам. 

Планы ремонта синхронизируются с мероприятиями 
проекта «Формирование комфортной городской среды». 
В частности, чтобы оперативно решать все вопросы, воз-
никающие во время ремонта участка улицы Кабардин-
ской (от улицы Идарова до выезда из города), проспектов 
Шогенцукова, Кулиева и Ленина в Нальчике, эффективно 
взаимодействуют Министерство транспорта и дорожного 
хозяйства КБР, администрация столицы республики, 
региональное Министерство цифрового развития, ГКУ 
«Безопасная республика» и подрядные организации.

Помимо этого, мероприятия нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» реализуются в связке с другими 
нацпроектами – «Жильё и городская среда», «Обра-
зование», «Здравоохранение» и др. Всё это открывает 
возможность создать не только комфортные, но и  
безопасные условия для автомобилистов и пешеходов, 
позволяет жителям Кабардино-Балкарии проще и бы-
стрее добираться до школ, детских садов, администра-
ций, амбулаторий.

Василиса РУСИНА

В животноводстве сохраняется положительная тенденция  

В частности, всеми категориями хозяйств мяса скота и 
птицы на убой в живом весе произведено 13,3 тыс. тонн, что 
почти на 5% превышает объёмы производства аналогичного 
периода прошлого года. Производство молока незначитель-
но превышает прошлогодние объёмы – 58,1 тыс. тонн. Яиц 
получено около 24 млн (103%).

– Профильные хозяйства всех форм собственности рес-
публики работают штатно, обеспечены кормами и ветери-
нарными препаратами в необходимом объёме. Численность 
поголовья КРС сохраняется на уровне аналогичного периода 
прошлого года. Близится к завершению зимний стойловый 
период, уже идёт подготовка к пастбищному сезону содер-
жания скота на землях отгонного животноводства, – про-
комментировал заместитель министра сельского хозяйства 
республики Мачраил Шетов. 

-

-
-

Аграрии КБР нарастили объёмы 
экспортно ориентированной профильной продукции 
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Аграрный сектор Кабардино-Балкарии экспортирует зерно, кондитерские из-
делия, сырную и мясную продукцию, алкогольные и безалкогольные напитки, 
крахмал кукурузный, комбикорма, овощные консервы. 

География поставок включает Грузию, Узбекистан, Азербайджан, Армению, 
Киргизию, Белоруссию, Таджикистан, Казахстан, Туркмению, Молдавию, Юж-
ную Осетию, Турцию, Израиль, Монголию, Гану и др.

– Надеемся сохранить имеющийся зарубежный рынок сбыта. Кроме того,
аграрии КБР готовы расширять ассортимент, объёмы и список стран, куда мо-
жет экспортироваться продукция агропромышленного комплекса. На текущий 
год основной целевой показатель регионального проекта «Экспорт продукции 
АПК» составляет 18 млн долларов США. У нас есть все необходимые ресурсы, 
чтобы выполнить запланированное, – пояснил министр сельского хозяйства 
республики Хасан Сижажев.  

Светлана САМЧЕНКО, пресс-служба Минсельхоза КБР

Новые томографы  в РКБ
-
-

 Томограф стоимостью 77,7 млн рублей обладает боль-
шим диагностическим потенциалом. Магнит с высокой 
однородностью поля позволяет проводить практически все 
диагностические исследования с уникальной точностью, 
выявлять даже самые мелкоочаговые патологии.

128-срезовый компьютерный томограф стоимостью  
74,5 млн рублей имеет программные пакеты для анализа со-
стояния сосудов, оценки кальциевого индекса с целью ран-
него выявления атеросклероза, анатомии и функциональ-
ных показателей сердца, гематомы и анализа аневризмы  
сосудов. Это первый томограф такой производительности 
в государственном учреждении.

Работу нового оборудования оценил министр здраво-
охранения республики Рустам Калибатов. Он подчеркнул, 
что закупке современного медицинского оборудования 
власти региона уделяют особое внимание, так как точная 
диагностика лежит в основе правильного лечения.

По нацпроекту «Здравоохранение» в 2019–2021 годах 
Минздравом КБР приобретены и установлены двенадцать 
современных компьютерных рентгеновских томографов и 
три магнитно-резонансных. В настоящее время современ-
ное диагностическое оборудование высокого класса имеет-
ся во всех ключевых лечебных организациях республики, 
сообщает пресс-служба Минздрава КБР.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Комфорт и безопасность для самых маленьких

В ясельном блоке просторные 
спальные помещения, игровые зоны, 
медицинский и методический каби-
неты, спортивный зал. Благоустроена 
прилегающая территория, установлены 
системы видеонаблюдения и противо-
пожарной безопасности, сообщает 
пресс-служба администрации Чегем-
ского района. Подобран высококвали-
фицированный персонал специалистов 
дошкольного образования.

За последние два года в Чегемском 
районе создано более 500 дополни-
тельных дошкольных мест, что позво-
ляет практически решить проблему их 
дефицита.

Подготовила Вероника ВАСИНА

с. 2
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Как бизнес-организациям участвовать в инвестпроектах?

Сегодня по просьбе «КБП» 
председатель Торгово-про-
мышленной палаты КБР 
Хасан Гукетлов рассказывает 
о системе поддержки госу-
дарством малого и среднего 
бизнеса посредством более 
интенсивного вовлечения их 
в инвестиционные проекты.

– Хасан Мухамедович,
решение о необходимости 
вкладывать деньги в произ-
водство с целью получения 
прибыли принимает, конеч-
но, сам предприниматель, 
поскольку осознаёт, что ри-
скует своими финансовыми 
средствами и готов к такому 
риску. Какими практически-
ми действиями Торгово-про-
мышленная палата РФ и её 
региональные отделения 
могут способствовать при-
нятию такого решения?

– С 2011 года в нашей
стране действует инвесто-
проводящая инфраструктура 
на базе системы торгово-про-
мышленных палат, которая 
предусматривает взаимо-
действие региональных влас- 
тей, территориальных ТПП 
и ТПП России по инвестпро-
ектам, а именно: палаты в 
регионах осуществляют пер-
вичный анализ и отбор про-
ектов, ТПП РФ после анализа 
и доработки направляет их 
потенциальным партнёрам и 
инвесторам. Таким образом, 
потенциальный инвестор 
получает только те проекты, 
которые прошли поэтапную 
квалифицированную экс-
пертизу.

Сегодня 122 палаты осу-
ществляют комплексную де-
ятельность по привлечению 
инвестиций, включающую в 
себя не только традицион-
ные услуги по сопровожде-
нию инвестпроектов и раз-
работке проектно-сметной 
документации, но и по отбору 
и продвижению проектов, их 
сопровождению от этапа раз-
работки до поиска партнёра 
или финансирования. Это 
направление определено 
как одно из приоритетных в 
деятельности системы ТПП 
на ближайшую пятилетку.

– Что должен сделать
предприниматель для полу-
чения финансовых средств 
потенциального инвестора?

– Мы ориентируем автора
проекта на максимально 
конкретный подход к опи-
санию своего предложения 
инвестору. Необходимо чётко 
сформулировать запрос, с 
которым вы выходите к ин-
вестору или партнёру. Если 
речь об инвестпроекте, то 
мы не рекомендуем при-
стальное внимание уделять 
его технологической стороне, 
основной упор необходимо 
делать на финансово-эко-
номическом обосновании, 
оценке рынка и своих воз-
можностей. Именно эти по-
зиции интересуют потен- 
циального инвестора в пер-
вую очередь.

Что касается инновацион-
ного проекта или разработки, 
то нужен также чёткий за-
прос: что необходимо и как 

вы видите развитие проекта, 
и здесь также важна его эко-
номика и востребованность 
рынком.

– В случае, если предпри-
ниматель видит перспекти-
вы своего бизнеса, намерен 
его развивать, но не имеет 
для этого достаточно денег, 
путь у него один – в финан-
сово-кредитную организа-
цию, т.е. в банк?

– Не обязательно. Значи-
тельную работу по поддерж-
ке российских предприятий 
проводит Фонд развития 
промышленности, который 
зарекомендовал себя в ка-
честве одного из самых эф-
фективных институтов раз-
вития и с которым с момента 
начала его работы тесно 
сотрудничает ТПП РФ.

ФРП предлагает льготные 
условия софинансирования 
проектов, направленных на 
разработку, импортозаме-
щение, лизинг производ-
ственного оборудования, 
реализацию станкострои-
тельных проектов, производ-
ство комплектующих, марки-
ровку товаров, повышение 
производительности труда  
и т. д. Всего на данный мо-
мент действует 14 программ.

Для реализации проектов 
фонд предоставляет целе-
вые займы по ставке 1% и 
3% годовых сроком до 7 лет 
в объёме от 5 млн до 2 млрд 
рублей, стимулируя приток 
прямых инвестиций в реаль-
ный сектор экономики.

– Какова эффективность

такой деятельности? Мно-
гие ли воспользовались 
этой возможностью?

– За весь период нашего
взаимодействия с ФРП по 
линии системы палат было 
поддержано более 1000 про-
ектов, свыше 500 из них ини-
циированы нашими членски-
ми организациями на сумму 
более 200 млрд рублей.

К слову, 3 февраля подве-
дены итоги работы в 2021 го- 
ду. Экспертным советом ФРП 
в течение года при участии 
наших специалистов было 
рассмотрено 346 проектов, 
одобрено к финансированию 
327 из них,  210 уже получили 
средства для реализации. 
Большинство проектов было 
инициировано нашими член-
скими организациями и в 
настоящее время сопрово-
ждается системой торгово-
промышленных палат.

При поддержке ТПП РФ и 
Кабардино-Балкарии пред-
приятие «Севкаврентген-Д», 
которое является членом 
Торгово-промышленной па-
латы КБР,  дважды получало 
финансовую поддержку из 

Фонда развития промышлен-
ности РФ на общую сумму 
свыше 380 миллионов руб-
лей по Программе противо-
действия эпидемическим 
заболеваниям, вид займа 
– пополнение оборотных
средств для производства 
медицинского рентгеновско-
го оборудования.

– Очевидно, что Торгово-
промышленная палата КБР 
оказывает консультативную 
поддержку. Когда проект 
подготовлен, каким спосо-
бом можно заявить о нём?

– Подать заявку на рас-
смотрение проекта или поиск 
площадки можно на сайте 
ТПП РФ в рамках специаль-
ного модуля «Инвестиции и 
инновации».

На первом этапе ини-
циатор проекта заполняет 
анкету, содержащую не-
сколько пунктов, дающих 
общее представление о пла-
нируемой работе. Если пред-
ставленная информация 
адекватна и соответствует 
требованиям инвестицион-
ных партнёров, назначается 
куратор проекта, и работа 
начинается.

После прохождения всех 
этапов модерации проект по-
падает в базу предложений, 
которые размещаются на 
портале Фонда развития про-
мышленности РФ в личном 
кабинете заёмщика.

Данная база создана в 
том числе для наших загран-
представителей, которые во 
время мероприятий и встреч 
в странах пребывания имеют 
возможность предлагать по-
тенциальным иностранным 
инвесторам и партнёрам 
проекты и площадки в нашей 
стране.

Ирина БОГАЧЁВА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
По данным на 10 января 

2022 года, в республике ведут 
деятельность 19144 субъекта 
малого и среднего предпри-
нимательства, в том числе  
13965 индивидуальных пред-
принимателей, 5179 малых 
(включая микро) и средних 
предприятий.  13274 физи-
ческих лица и 415 индивиду-
альных предпринимателей 
зарегистрированы в Кабар-
дино-Балкарии на 31 декабря 
2021 года как самозанятые 
граждане, применяющие на-
лог на профессиональный 
доход. 54266 человек трудятся 
на малых и средних предпри-
ятиях, включая индивиду-
альных предпринимателей и 
самозанятых граждан (фи-
зических лиц). Поступления 
по специальным налоговым 
режимам от субъектов МСП 
увеличились на 134,1% и со-
ставили 1306,3 млн рублей. 

Финансовую поддержку 
предприниматели получают в 
Гарантийном фонде КБР и Фон-
де микрокредитования СМСП 
КБР. В 2021 году Гарантийный 
фонд предоставил 39 по- 
ручительств на общую сумму 
279,3 млн рублей. Сумма кре-
дитных договоров, заключён-
ных под эти поручительства, 
составила 1047,1 млн рублей. 
Кроме того, Гарантийный 
фонд, наделённый функци-
ями Регионального фонда 
развития промышленности, 
выдаёт займы в сфере про-
мышленного сектора. В прош-
лом году Гарантийный фонд 
КБР и Российский фонд тех-
нологического развития (Фонд 
развития промышленности) 
заключили соглашение о со-
вместном финансировании 
проектов субъектов предпри-
нимательской деятельности 
республики в сфере промыш-
ленности, причём доля финан-
сирования со стороны Фонда 
развития промышленности 
может достигать 70%. Впер-
вые реализована программа 
поддержки промышленных 
предприятий: «ВоенТекстиль-
Пром» и «НЭЖАН» получили 
займы на 18 млн рублей и  
12 млн рублей соответственно. 
Фонд микрокредитования вы-
дал субъектам малого и сред-
него предпринимательства 
и самозанятым гражданам  
166 микрозаймов на общую 
сумму 69,4 млн рублей. 

Предпринимателям предо-
ставляется не только финан-
совая, но и имущественная 
поддержка: в республике ра-
ботают шесть бизнес-инкуба-
торов, по данным на 1 января 
2022 года, в них размещено 
72 предпринимателя, которые 
создали 296 рабочих мест. 
Информационная, консульта-
ционная и методическая под-
держка оказывается в режиме 
«одного окна» на площадке 
Центра «Мой бизнес» КБР. В 
2021 году субъекты малого и 
среднего предприниматель-
ства продолжали получать 
федеральную поддержку для 
преодоления экономических 
последствий распростране-

ния коронавируса. За счёт 
федерального бюджета пре-
доставлены гранты 1035 на-
логоплательщикам, по 3216 
работникам произведены вы-
платы, начислено грантов на 
сумму 41139,1 тыс. рублей. 
Льготные кредиты на общую 
сумму более 114 млн рублей 
получили 43 предприятия 
республики из пострадавших 
отраслей экономики. 

Реализованы мероприятия 
трёх региональных проектов 
нацпроекта «Малое и сред-
нее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы»: «Создание благоприят-
ных условий для осуществле-
ния деятельности самозаняты-
ми гражданами», «Создание 
условий для лёгкого старта и 
комфортного ведения бизне-
са», «Акселерация субъектов 
МСП». Их финансовое обес-
печение составило 144,4 млн 
рублей, средства освоены 
в полном объёме, выпол-
нены все предусмотренные 
региональными проектами 
мероприятия, достигнуты все 
прогнозные показатели.

Министр экономического 
развития республики особо 
отметил, что внешнеэкономи-
ческая деятельность велась в 
очень непростой обстановке.  
Однако Кабардино-Балкария 
и здесь показала достойные 
результаты: по данным Мини-
стерства сельского хозяйства 
РФ по состоянию на 1 января 
2022 года, экспорт продо-
вольственных товаров (в со-
поставимых ценах) составил 
17,2 млн долларов США, го-
довой показатель выполнен 
на 114,7%. В рамках регио-
нального проекта «Экспорт 
продукции АПК» на 2021 год 
была предусмотрена господ-
держка в сумме 355,9 млн 
рублей. На 1 января 2022 года 
с сельхозтоваропроизводите-
лями республики заключено 
25 соглашений, мероприятия 
по мелиорации проведены на 
площади 4920,7 га (годовой 
прогноз выполнен на 104,2%). 

44 предпринимателя Кабар-
дино-Балкарии, получившие 
господдержку, разместили 
продукцию на международ-
ных электронных торговых 
площадках, создан первый 
республиканский магазин 
на международной торговой 
площадке «Ebay». Центр под-
держки экспорта КБР органи-
зовал участие восьми субъ-
ектов МСП в международных 
выставках «WorldFood» (г. Мо-
сква) и «FoodExpo Qazaqstan» 
(Казахстан), четырёх – в биз-
нес-миссии в Узбекистане. 
Четырнадцати предприятиям 
помогли в заключении экс-
портных контрактов на общую 
сумму 5,387 млн долларов 
при целевом показателе на  
2021 год в 5,376 млн долларов. 
В 2021 году подписан план 
мероприятий по реализации 
соглашения между Правитель-
ством КБР как представите-
лем Российской Федерации и 
Правительством Республики 
Беларусь. План состоит из  
14 мероприятий в торгово-эко-

номической, научно-техниче-
ской и социально-культурной 
сферах.

Борис Рахаев проинформи-
ровал участников заседания 
коллегии о том, что на реа-
лизацию нацпроектов в Ка-
бардино-Балкарии в 2021 го- 
ду направлено 8758,9 млн 
рублей –  на 8,3% больше ас-
сигнований 2020 года, в том 
числе средств федерального 
бюджета – 6531,1 млн рублей,  
республиканского бюджета 
с учётом местных бюджетов 
муниципальных образований 
– 2227,73 млн рублей.

Докладчик также предста-
вил итоги нормотворческой 
деятельности Минэкономраз-
вития КБР, результаты работы 
в сфере госзакупок, содей-
ствия развитию конкуренции, 
оценки регулирующего воз-
действия и доложил о работе 
по созданию электронного 
правительства.

Более миллиона услуг в 
2021 году оказал республикан-
ский Многофункциональный 
центр – это на 8% больше, 
чем в 2020 году.  За 2021 год 
учреждение пополнило фе-
деральный и республикан-
ский бюджеты более чем на  
120 миллионов рублей. Доход 
от коммерческой деятель- 
ности превысил 14 млн рублей. 
Функционируют 12 филиалов 
МФЦ и 118 удалённых рабочих 
мест в сёлах, один офис для 
бизнеса и два центра оказа-
ния услуг для бизнеса на базе 
привлекаемых организаций. 
На бесплатной основе услу-
ги с выездом на дом могут 
получить инвалиды, ветера-
ны Великой Отечественной  
войны, люди с ограниченными 
возможностями здоровья. В 
2021 году в МФЦ введена в 
эксплуатацию первая в рес-
публике криптобиокабина.

– Основные показатели
социально-экономического 
развития республики демон-
стрируют устойчивый рост, и 
Министерство экономического 
развития республики имеет к 
этому непосредственное от-
ношение, – отметил первый 
заместитель Председателя 
Правительства КБР Муаед 
Кунижев. – Республиканский 
проектный офис выполнял 
работу на высоком уровне, что 
дало хорошие показатели реа-
лизации нацпроектов в 2021 го- 
ду – среди других субъектов 
России республика занимает 
высокое положение. Сегодня 
Министерство экономического 
развития РФ приводит в при-
мер уровень и качество реали-
зации инвестпроектов на тер-
ритории Кабардино-Балкарии. 
Республика показала свой 
потенциал в умении привле-
кать инвестиции и реализовы-
вать проекты подобного рода.  
2022 год принёс нам новые вы-
зовы, поставлены новые зада-
чи. Сегодня к экономическому 
развитию будут применяться 
совершенно другие подходы, 
и министерство должно сво-
евременно реагировать на 
происходящие процессы и 
определять развитие КБР. 

Вероника ВАСИНА

Устойчивый рост 
макроэкономических показателей-

-

Обсуждались социальные вопросы

На заседании рассмотрены итоги работы комиссии по вопро-
сам социальной политики в 2021 году и основные направления 
деятельности в 2022-м. 

Представители законодательных органов субъектов РФ по-
делились успешным опытом обеспечения качества и полноты 
оказываемых плановых медицинских услуг, освоения новых 
проактивных форматов работы, обсудили ряд инициатив в адрес 
федеральных органов власти.

В ходе заседания также поднимался вопрос о необходимости 
модернизации инфраструктуры детского отдыха и оздоровления 
накануне летнего сезона.

Кроме того, обсуждены перспективы дальнейшей передачи 
на федеральный уровень закупок дорогостоящих лекарственных 
препаратов для лечения редких (орфанных) заболеваний. Эти 
вопросы планируется внести на рассмотрение на очном заседа-
нии Совета законодателей РФ при Федеральном Собрании РФ, 
которое пройдёт в Санкт-Петербурге 26–27 апреля.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

ОБРАЗОВАНИЕ

-
-

Новые профессии для нового поколения

Мероприятие прошло в 
рамках плана по организа-
ционному и методическо-
му сопровождению детского 
технопарка «Кванториум», 
центра цифрового образова-
ния «IT-куб» и центров обра-
зования «Точка роста». Тема 
фестиваля в современных 
реалиях очень актуальна. 
Старшеклассники сегодня 
стоят перед нелёгким вы-
бором будущей профессии, 
которая не просто должна 
соответствовать их способно-
стям и интересам, но и удов-
летворять весьма высокие 
запросы работодателя.

Наиболее востребован-
ными сейчас становятся те 
направления, которые на-
ходятся как бы на стыке при-

вычных нам специальностей 
и новейших информационных 
технологий. IT-сфера уже 
давно вышла за рамки про-
граммного обеспечения, она 
тесно соприкасается с меди-
циной, сельским хозяйством, 
фармацевтикой и др. 

Именно поэтому очень 
важно рассказывать о новых 
профессиях не только детям, 
но и их педагогам, которые 
с помощью приобретённых 
знаний смогут сориентировать 
и вдохновить учеников. Не 
менее значимым является и 
процесс создания сплочён-
ного учительского сообщест-
ва, внутри которого педагоги 
смогут делиться знаниями, 
разрабатывать методики  и 
осваивать полезные практики. 

Участниками встречи стали 
педагоги центров «Квантори-
ум» и «Точка роста» Кабарди-
но-Балкарской Республики. На 
фестивале они смогли узнать 
много нового о современных 
востребованных профессиях, 
поделиться и обменяться 
опытом – в роли экспертов 
выступили учителя из районов.

– На первый взгляд система
образования кажется немного 
консервативной, – отметила 
заместитель директора цент-
ра непрерывного повышения 
профессионального мастер-

ства КБР Мадина Кубаева. 
– Тем не менее в неё уже
входят актуальные IT-направ-
ления. Сейчас есть различные 
онлайн-курсы, люди имеют 
возможность учиться в об-
разовательном заведении, 
которое находится в тысячах 
километров от них. Существу-
ют и различные тренажёры. 
Цифровизация очень смело 
входит в систему образования. 

Разнообразие тем, с ко-
торыми выступали доклад-
чики, впечатляет. В числе 
профессий, представлен-
ных на фестивале, оказа-
лись графический дизайн, 
управление квадрокоптером, 
информационная безопас-
ность и 3D-моделирование. 
Также программа включала 
конкурсы и квест-викторины, 
коснулись спикеры и проф-
ориентационной роли чем-
пионатов «WorldSkillsRussia» 
в школьном образовании. 
На сцене участники форума 
увидели не только учителей, 
но и школьников – некоторые 
педагоги выступили с детьми 
единой командой. 

Впечатлениями о встрече 
участники фестиваля могли 
поделиться с помощью специ-
ального интернет-ресурса. 

Оксана .
Фото автора

АПК
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Сохранение почвенно-
го плодородия сельскохо-
зяйственных земель имеет 
определяющее значение для 
развития агропромышленно-
го комплекса, а по большому 
счёту для обеспечения про-
довольственной безопас-
ности. Плодородие почв яв-
ляется достоянием народов 
Кабардино-Балкарии, глав-
ной характеристикой цен-
ности сельскохозяйственных 
угодий, которое необходимо 
сохранить, улучшить и при-
умножить.

– Для сохранения почвен-
ных ресурсов при любой 
парадигме землевладения 
и землепользования не-
обходима соответствующая 
система государственного 
управления плодородием 
почв, включающая меры 
экономического, законода-
тельного, административ-
ного и рекомендательного 
характера, – считает дирек-
тор станции агрохимической 
службы «Кабардино-Бал-
карская», кандидат сельско-
хозяйственных наук Султан 
Бесланеев. – Особенно это 
актуально для нашей респуб-
лики. В связи с наличием в 
Кабардино-Балкарии боль-
шого количества арендато-
ров и сельскохозяйственных 
товаропроизводителей за-
дача научно, экономически и 
экологически обоснованного 
и аргументированного управ-
ления агропромышленным 

производством стоит сегодня 
как никогда остро. А эф-
фективное управление этим 
важным процессом в сфере 
агроэкономики невозможно 
без государственного мони-
торинга сельскохозяйствен-
ных земель.

Разобщённость и мел-
котоварное производство 
землепользователей, к со-
жалению, не дают возмож-
ности научно-обоснованного 
ведения сельскохозяйствен-
ного производства, то есть 
соблюдения агротехнических 
норм севооборота, использо-
вания высоких технологий, 
применения на должном 
уровне различных агрохими-
катов и т. д.

Султан Бесланеев убеж-
дён, что государственный 
мониторинг земель, пред-
назначенных для ведения 
сельского хозяйства, являет-
ся первостепенной задачей, 
без решения которой невоз-
можно эффективное управ-
ление агропромышленным 
комплексом страны.

Земли сельскохозяйствен-
ного назначения в Кабар-
дино-Балкарии занимают  
627 тыс. га, в том числе 
порядка 280 тыс. гектаров 
пашни, около 25 тыс. га 
многолетних насаждений, 
более 60 тыс. га сенокосов и  
270 тыс. га пастбищ. Удель-
ный вес кислых почв –  
125,5 тыс. гектаров (20%), 
расположены они в горной 

зоне на сенокосах и паст-
бищах, в том числе пашни 
всего 4,6 тыс. га, располо-
женной точечно в горной и 
предгорной зонах. Известко-
вание почв нецелесообраз-
но, поскольку они являются 
слабокислыми.

Из 280 тыс. гектаров паш-
ни – низкое содержание гу-
муса (основного показателя 
почвенного плодородия) име-
ют 220 тыс. га, среднее и по-
вышенное – 60 тыс. гектаров.

Среднее содержание гу-
муса в пахотных почвах рес-
публики составляет 3,5%, 
что считается достаточно 
низким показателем. Здесь 
уместно напомнить, что для 
бездефицитного баланса 
гумуса в пахотные почвы 
республики необходимо вно-
сить до 2,5 млн тонн орга-
нических удобрений, т.е. 
не менее 9-10 тонн на один 
гектар.

В 2021 году Кабардино-
Балкарская Республика вош- 
ла в пятёрку субъектов Рос-
сии, где на гектар пашни вне-
сено более 150 килограммов 
минеральных удобрений (по 
КБР 157 килограммов), это 
самый высокий показатель 

в Северо-Кавказском Феде-
ральном округе.

– Помимо агрохимическо-
го и эколого-токсикологиче-
ского обследования нашими 
специалистами проводится 
работа по наземной кор-
ректировке, векторизации и 
оцифровке полей с исполь-
зованием космоснимков, 
– дополняет С. Бесланеев.
– Полученные данные далее
обрабатываются в програм-
ме ArcGis-10 для получения 
электронных картограмм. В 
конечном итоге всё это по-
зволит создать банк данных 
по всем сельскохозяйствен-
ным угодьям республики.

В 2021 году более 60% 
территории сельскохозяй-
ственных угодий уже были 
отвекторизованы, подготов-
лены паспорта полей, работа 
в этом направлении продол-
жается.

В последние годы в сель-
ском хозяйстве республики 
удаётся существенно нара-
щивать объёмы производ-
ства стратегической группы 
продуктов, чему свидетель-
ствуют высокие урожаи по 
зерну, овощам, плодам и 
ягодам. Меры государст-

венной поддержки и со-
финансирование из регио-
нального бюджета в части 
субсидирования сельхозто-
варопроизводителей по так 
называемой «несвязанной 
поддержке» или на гектар 
посевных площадей с учётом 
плодородия почв позволили 
значительно увеличить до-
ходность отрасли. В 2021 году 
каждый землепользователь 
получил более 2 тысяч руб-
лей на каждый гектар пашни, 
большая часть этих денег 
направлена на приобретение 
минеральных и иных видов 
агрохимикатов.

Таким образом, баланс 
питательных веществ в зем-
леделии Кабардино-Бал-
карии за последние годы 
возрос кратно и стал поло-
жительным.

Что касается органиче-
ских удобрений, то сегодня 
недостаточность их ком-
пенсируется применением 
пожнивных остатков, ис-
пользованием измельчённой 
соломы, сидератов, разны-
ми органоминеральными  
удобрениями и другими ви-
дами агрохимикатов.

Борис БЕРБЕКОВ

Плодородие земли   – национальное достояние
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ФОРУМ 100 ЛЕТ КБР. ЭПОХА В ЛИЦАХ

Арсений Авраамов

Воспитывать созидателей

ЛЮДИ ИСКУССТВА

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

-
-
-

-

-

Летят журавли

Её участником стал ака-
демик РАН,  председатель 
программного комитета, 
лауреат научной премии 
имени Моисеева Михаил 
Залиханов.«Символично, 
что конференция состоя-
лась в дни, когда происходят 
поистине исторические со-
бытия по полной смене гло-
бального мироустройства, 
– отметил он. – Главный во-
прос – в чём сущность и на-
правленность образования 
в России – в формировании 
потребителей с гедонисти-
ческой установкой и целью 
получать от жизни только 
удовольствие или всё же в 
воспитании созидателей, 
способных творить свою 
судьбу, добиваясь собствен-
ным трудом успеха. Нужно 
также ответить, в чём за-
ключаются сущностные и 
отличительные особенности 
отечественного образования 
в условиях цивилизационно-
го противостояния России 
и Запада. Какие лучшие 
традиции и опыт отечествен-
ного образования, в том 
числе советского периода, 
можно использовать в ре-
формировании российского 
образования и в практике 
научно-педагогической де-
ятельности».

Особый интерес вызва-
ли выступления кандидата  
исторических наук Кыргыз-
ско-Российского славянско-
го университета Леонида Су-
марокова «Значение русско-
го языка как объединителя и 
фундамента исторической 
памяти на постсоветском 
пространстве», а также 
доктора химических наук, 
профессора Московского 
государственного универ-
ситета им. М.В. Ломоно-
сова Валерия Петросяна 
«Планете Земля необходим 
экокатарсис». 

«Высшее образование в 
России оказалось под внеш-
ним управлением», – такое 
заявление с подробными 
обоснованиями своей по-
зиции сделал доктор поли-
тических наук, профессор 
факультета управления и по-
литики МГИМО МИД России 
Генри Сардарян.

На конференции были 
рассмотрены и такие во-

просы образовательного 
процесса, как духовное и 
нравственное единство.

Подводя итоги слушаний 
и обсуждений заявленных 
научных проблем, конфе-
ренция выработала ряд ре-
комендаций, учитывающих 
современные реалии. В них, 
в частности, сказано о про-
должающейся глобальной 
научно-технической рево-
люции в области цифровой 
обработки. Накопление и 
структурирование инфор-
мации выдвинуло высокие 
требования к стандартам 
образования и постави-
ло национальные системы 
образования в непростые 
условия конкуренции. Вы-
живут в этой конкурентной 
борьбе только изначально 
поставившие самую вы-
сокую планку профессио-
нальных требований к со-
держанию и организации  
образования. Избыточное 
и недостаточно профессио- 
нальное администрирова-
ние, бессистемные и часто 
меняющиеся государствен-
ные стандарты образования 
подменяют творчество в 
научном и образовательном 
процессе организационно-
формальной суетой, об-
рекая на истощение физи-
ческих и нравственных сил 
преподавателей и учёных. 
Бездумное копирование 
и внедрение зарубежных 
стандартов управления об-
разованием и измерения 
качества образовательной 
и научной деятельности без 
учёта лучших национальных 
традиций работает на от-
ставание российской науки 
в мировой конкуренции и 
усиливает риски для без-
опасности страны. 

Современные информа-
ционно-коммуникационные 
технологии усиливают риски 
размывания основы россий-
ской культурной историче-
ской идентичности, создают 
рост негативных явлений в 

межпоколенческих, межэт-
нических и межконфессио-
нальных отношениях, а так-
же снижают возможность 
отечественной системы об-
разования формировать 
у молодёжи современную 
научную картину мира. Это  
обостряет проблему миро-
воззренческих нравствен-
ных установок в российском 
обществе и молодёжной 
среде. 

Особую тревогу вызы-
вает проникновение запад-
ных гендерных теорий и 
так называемых западных 
ценностей, подрывающих 
традиционные ценности 
семьи и детства. Такой же 
опасностью для самосо-
знания российского обще-
ства является толерантное 
отношение к искажению и 
фальсификации новейшей 
истории и пренебрежение 
памятью жертв советского 
народа в годы Второй миро-
вой войны. Тем самым мо-
лодёжь сегодня поставлена 
перед нелёгким цивилиза-
ционным выбором.

В фокусе самого при-
стального внимания обще-
ства должна стоять задача 
развития творческого по-
тенциала человека, про-
паганда и поощрение его 
достижений. В обществе 
должен царить культ чело-
века-созидателя. Либераль-
ную идеологию, отметили 
участники форума, следует 
однозначно трактовать как 
инструмент, направленный 
на ослабление России как 
субъекта мирового сообще-
ства, а пропаганду идей 
либеральной демократии 
нужно рассматривать как 
противоправные действия, 
представляющие опасность 
для России и её молодёжи.

Участники Моисеевских 
чтений рекомендовали на-
учным и научно-образо-
вательным организациям 
проводить исследования 
по следующим актуальным 

направлениям: «Специфи-
ческие особенности отече-
ственного образования в 
условиях цивилизационного 
противостояния России и 
Запада»; «Лучшие тради-
ции и опыт отечественного 
образования для рефор-
мирования Российского 
образования и практики 
научно-педагогической де-
ятельности»; «Теоретико-
методологические и на-
учно-практические направ-
ления деятельности оте- 
чественного образования 
по снижению негативных 
последствий цифровизации 
интернета, что способствует 
формированию примитив-
ного сознания человека, 
которым легко манипули-
ровать». 

Государственным и муни-
ципальным органам управ-
ления образования реко-
мендовано существенно 
усилить программу соци-
альной поддержки молодых 
преподавателей вузов и 
учителей школ в части ма-
териального и жилищного 
обеспечения, особенно в 
провинции и удалённых по-
селениях. 

В числе первоочередных 
задач реформы образова-
ния участники Моисеевских 
чтений назвали разработку 
и внедрение  механизмов 
оценки готовности к про-
фессиональной деятель-
ности, в том числе на этапе 
обучения. Они предусматри-
вают определение уровня 
соответствия студентов и 
выпускников требованиям 
профессиональных и фе-
деральных государственных 
образовательных стандар-
тов. 

Необходимо ориентиро-
вать подготовку препода-
вательских и учительских 
кадров на сочетание углуб- 
лённых знаний экологиче-
ских проблем с пониманием 
целей и задач устойчивого 
развития страны в новой 
геополитической обстанов-
ке и в условиях ограничения 
финансовых, технико-тех-
нологических и природных 
ресурсов, пришли к мне-
нию участники научного 
форума.  

Зинаида МАЛЬБАХОВА

– Думаю, случайностей в жизни не 
бывает. К сцене меня неосознанно тяну-
ло ещё в школе. Когда представлял себя 
артистом, в душе просыпалась какая-то 
внутренняя радость. Я участвовал в 
художественной самодеятельности – 
танцевал, разыгрывал несложные сцен-
ки...  Заканчивая десятый класс, узнал, 
что объявлен набор в кабардинскую 
студию Щукинского училища, и решил: 
буду поступать. Первые два тура прово-
дили местные артисты, потом в Нальчик 
приехали профессора из Москвы. Отбор 
был достаточно жёстким – на место 
претендовали около двадцати человек. 
Сдавать выпускные и вступительные 
экзамены пришлось одновременно. 
Получилось так, что в училище я уже 
поступил, но формально школу ещё не 
окончил. 

– Как отнеслись к вашему решению 
родители?

– Отца к тому времени уже не было 
в живых, а мама, по-моему, всерьёз 
эту новость не восприняла.  На следу-
ющий день ко мне подошёл старший 
брат и спросил: то, что говорит мама – 
правда?.. Мне до сих пор кажется, что 
последнее слово тогда было за ним. 

– В Москву вы попали впервые?
– И не только в Москву. До этого я 

вообще не выезжал за  пределы респу-
блики. Москва, конечно, впечатлила, но 
больше всего поразили  отношения пе-
дагогов и студентов. В «Щуке» они были 
особенными. Нас в буквальном смысле 
окружили любовью. Никакой критики. 
Во время обсуждений – только похвала. 
Такой подход поощряет и стимулирует. 
Человек раскрывается и начинает ве-
рить в свои силы. 

– Нет ли при таком отношении риска 
«зазвездиться»?

– Определённая доля «звёздности» 
в нашей профессии необходима, но 
всё должно быть в разумных рамках. 
Студентов, разумеется, учили правиль-
ному самоощущению и критическому 
отношению к себе... Как я уже говорил, 
отношения с преподавателями были 
особыми.  Когда к семнадцатилетнему 
мальчишке обращается на «вы» народ-
ный артист СССР Владимир Абрамович 
Этуш и говорит о высоких и серьёзных 
вещах – это дорогого стоит. Мы быстро 
научились ценить такое отношение. 

– Говорят, Этуш был строгим рек-
тором.

– Строгим, но справедливым... Пом-
ню такой случай. За 15 минут до начала 
репетиции все участники должны были 
находиться на месте. Этуш приходил 
точно в назначенное время, но как-то 
раз опередил одного студента буквально 
на несколько секунд. Владимир Абрамо-
вич поблагодарил всех и отменил показ. 
Для нашего педагога это было принци-
пиально.  Этуша не просто побаивались,  
его уважали. 

– Кто был художественным руково-
дителем вашего курса?

– Юрий Андреевич Стромов – в про-
шлом актёр Вахтанговского театра. Наш 
курс стал его педагогическим  дебютом, 
и он делал для нас всё возможное и 
даже невозможное. Это был один из 
лучших специалистов по школе актёр-
ского мастерства. Он никогда не ставил 
спектаклей – занимался исключительно 
преподавательской деятельностью и пе-
дагогом был замечательным. Глубоким, 
тонким и очень человечным…

– Своё первое посещение столично-
го театра помните?

– Честно говоря, нет. Жизнь в Москве 
напоминала калейдоскоп событий. Я 
попал в сказочный мир, в котором всё 
было необычно и таинственно. Моё 
тогдашнее состояние напоминало ощу-
щения Кая, очутившегося во дворце 
Снежной Королевы. 

– Студенты  принимали участие в 
постановках Вахтанговского театра.  
Выходить на сцену с кем-то из великих 
приходилось?

–  Артистами этого театра были 
Ульянов, Яковлев,  Лановой, Гриценко, 
Этуш... Выходить с ними на сцену не 
довелось, но постановки с их участием  
смотрели с упоением. Помню, в спектак- 
ле про Ивана Невеликана мы играли 
мухоморов, а главную роль исполнял    
Сергей Маковецкий. 

– Расскажите о дипломных спектак- 
лях вашей студии.

– Их было четыре. «Женитьба» 
Гоголя, «Путь» Александра Ремиза, 
«Свадебное путешествие» Александра 
Дыховичного и «Кабардинский цирк» 
– итог нашего совместного творчества.  
По сути, эта постановка была экзаменом 
по сценическому движению. Мы должны 
были показать всё, чему научились за 
четыре года. Это была пародия на цирк 
– студенты играли акробатов, дресси-
ровщиков  и животных. Я, например, 
был кузнечиком.  Выходил на сцену со 
скрипкой,  играл какую-то жутко жалост-
ливую мелодию, и вдруг... Фанфары! 
Открывается занавес, и я оказывался 
в цирке, в котором происходили потря-
сающие вещи. Стромов пригласил на 
этот спектакль Юрия Владимировича 
Никулина. Мы с приятелем встречали 
его в фойе, и больше всего меня пора- 

зила внешняя простота этого великого 
артиста. «Кабардинский цирк» Никулину 
понравился, и мы услышали много при-
ятных и тёплых слов в свой адрес. 

– Что произошло после возвраще-
ния на родину? 

– В кабардинской труппе я прорабо-
тал совсем недолго. Отслужив в армии, 
вернулся в театр и  спустя какое-то 
время параллельно стал  работать в 
театре клоунады «Баттерфляй», под 
руководством Владимира Теуважукова. 
В первый состав вошли пять человек 
–  Володя, Магомед Шакманов, Заур 
Кячев, Робик Саральпов и я. После 
того как мы стали принимать участие в 
фестивалях, из Кабардинского театра 
пришлось уйти. Мы много гастролиро-
вали, выступали за рубежом, но потом 
возникли финансовые сложности. «Бат-
терфляй» прогорел, и я снова вернулся 
в театр Шогенцукова. Проработал там с 
1993-го по 2001 год. Потом на восемь лет 
уехал в Москву.  Зарабатывал, чем при-
дётся – работал риелтором, актёром,  и 
даже генеральным директором в одной 
коммерческой фирме. 

– С чем связано ваше возвращение 
на родину? 

– Моя старшая дочь очень хотела 
жить в Кабардино-Балкарии, и мы всей 
семьёй вернулись домой. В Нальчике я 
утроился в Общедоступный театр Муха-
дина Нагоева, работал в театре русской 
драмы, а в феврале 2011 г. в очередной 
раз вернулся в кабардинскую труппу. 

– Вы играли главного героя в пьесе 
Виктора Розова «Вечно живые». В пя-
тидесятых по этому произведению был 
снят легендарный советский фильм 
«Летят журавли». Образ Бориса, соз-
данный Алексеем Баталовым, помогал 
или мешал в работе?  

– Честно говоря, очень мешал. В 
таких случаях лучше не смотреть, как 
это делали другие. Природа актёрская 
такова, что готовый образ довлеет над 
артистом. Помимо своей воли ты на-
чинаешь копировать какие-то  вещи, 
искать лёгкие пути.  Но в этом случае 
у меня просто  не было выбора. «Летят 
журавли» – классика кино, и я видел 
эту картину много раз. Избавиться от 
стереотипа было сложно. Не знаю, 
удалось ли мне сделать Бориса дру-
гим, но, во всяком случае, я очень 
старался. Со стороны судить о своей 
работе сложно, но мне кажется, зало-
женную автором чистоту этого героя, 
его принципиальность показать уда-
лось. Борис очень цельный человек – с 
большим сердцем и открытой душой. 
Этот спектакль о войне, но, по сути, 
он очень современен.  Разговор идёт 
о свободе выбора человека и о том, 
как внешние обстоятельства могут 
искалечить его душу...

Беседовал 
Эдуард БИТИРОВ

Начинаем публикацию цикла материалов Марии и Виктора Котляровых о людях, оставивших след в истории Кабардино-
Балкарии. Детализация жизненного пути, которая сегодня доступна благодаря множеству интернет-источников, не являлась 
для авторов целью. Поэтому биографические подробности сведены к минимуму, а кое-где даже совсем опущены, хотя 
и без них, конечно, обойтись было невозможно. Особенно когда речь идёт о людях, оставивших, с одной стороны, след 
в науке, литературе, археологии, но с другой, в силу специфики их деятельности, вклад этот знаком в первую очередь 
специалистам, но не большинству современников.

М. и В. Котляровы пытаются дать восприятие знаковых личностей, оценку их поступков и деяний через личностное 
видение: они знали многих героев цикла, встречались с ними, выпускали их труды. Но знание это рассматривается не 
только как непосредственное личное общение, но и как духовная сопричастность.

Цикл написан двумя авторами, но есть в нём и личные моменты, о которых легко догадаться, увидев, где речь идёт 
от лица женщины, а где – мужчины.

-
-
-

Арсений Краснокутский 
обычно представлялся или 
подписывался как «ARS» или 
«РевАрсАвр», что расшифро-
вывается как революционный 
Арсений Аврамов; а ARS и АРС 
исходят от латинского слова 
«искусство». Чем он только 
ни занимался – был военным, 
циркачом, матросом, кочега-
ром, гимнастом, критиком, ди-
рижёром, но главное для нас в 
том, что он один из создателей 
профессиональной музыки 
кабардинцев и балкарцев.

Национальный Кавказ, му-
зыка населяющих его народов 
всегда были близки и интересны 
композитору. В 1922 году он 
впервые побывал вначале в 
Кабардино-Балкарии, а потом и 
в Дагестане, где на протяжении 
более четырёх месяцев слушал 
и записывал народные песни 
и наигрыши. Начиная с 1935 
года, когда композитор вместе 
с супругой и многочисленными 
детьми по приглашению Бетала 
Калмыкова приехал в Нальчик 
с целью создания музыкальных 
произведений на местном мате-
риале, это направление стало 
главным в его творчестве.

Музыкальный фольклор 
кабардинцев и балкарцев, 
голоса народных певцов-ска-
зителей, их богатейший репер-
туар, мастерство инструмен-
талистов покоряют Арсения 
Авраамова и становятся не-
истощимым источником его 
поисков, вдохновения, отдачи.

В общей сложности он за-
писывает около трёхсот на-
родных песен и наигрышей, 
приступает к работе над книгой 
«Кабардинский и балкарский 
музыкальный фольклор», ко-
торую, к сожалению, так и не 
завершил.

А самое главное, появляют-
ся его авторские произведе-
ния. Первым делом А. М. Авра-
амов написал «Кабардинский 
марш» для духового оркестра, 
который впоследствии пере-
работал для симфонического 
оркестра.

К 15-летию автономии Ка-
бардино-Балкарии (оно отме-
чалось 1 сентября 1936 года) 
Авраамов создаёт кантату 
«Счастье народа» (либретто  
А. Шортанова) – в её постанов-
ке участвовало 2500 певцов, 
танцоров, чтецов, музыкантов, 
профессиональных артистов, 
участников художественной са-
модеятельности. Сценическая 
площадка для этого грандиоз-
ного действа была сооружена 
на пустыре напротив нынешне-
го Дома Правительства.

В том же году композитором 
были написаны «Кабардин-
ские танцы» для симфони-

ческого оркестра, фантазия 
на кабардинские темы для 
симфонического оркестра, 
музыка к спектаклю Пшикана 
Шекихачева и Джансоха На-
лоева «КIуэрыгъуэт», пьесы 
для симфонического оркестра 
– «Кабардинская фантазия», 
«Удж», «Жанкидеш».

К сожалению, творчество 
Арсения Авраамова не на-
ходило понимания у местного 
руководства, прежде всего у 
Бетала Калмыкова. Вот что 
написал в своём дневнике вы-
дающийся русский писатель 
Михаил Пришвин, побывав-
ший в Кабардино-Балкарии 
в 1936 году: «Встретился Ар-
сений Авраамов, и я зазвал 
его к себе. Вот человек с 
гениальной мыслью по теории 
музыки, он заключил договор 
с Кабардино-Балкарией на 
изучение фольклора и ничем 
не может доказать и показать 
ход своей работы. Калмыкова, 
дама-патронесса, окружённая 
музыкантами и художниками, 
умеющими показать своё 
искусство, не может тоже 
убедиться в полезности Ав-
раамова, и он, имея восемь 
человек детей, весь облез-
лый, не может достать себе 
квартиру».

Впрочем, житейские не-
взгоды не сказались на твор-
ческой отдаче композитора. В 
последующие годы он обраба-
тывает для хорового коллек-
тива Кабардино-Балкарского 
ансамбля песни и танца ка-

бардинские народные песни 
«Андемиркан», «Мартина» 
и песню Бекмурзы Пачева 
«Уазы Мурат». Обратившись 
к творчеству Али Шогенцу-
кова, пишет песни «Хамид», 
«Колыбельная» и ряд других. 
Начинает работать над первой 
национальной оперой «Кыз-
бурун» (либретто А. Шогенцу-
кова), которая так и не была 
завершена. Пишет увертюру 
к пьесе Аскерби Шортанова 
«Аул Батыр» и «Кабардино-
Балкарский марш» для духо-
вого оркестра.

Завершим рассказ о ком-
позиторе цитатой: «Авраамов 
– один из представителей 
советского авангарда 1920 
годов, пытавшихся объеди-
нить искусство и технологию, 
создать единое звуко-цветовое 
искусство. Вдохновлённый 
строками Маяковского «А вы 
ноктюрн сыграть могли бы на 
флейте водосточных труб?», 
он создал «Симфонию гуд-
ков», которая исполнялась 
всеми московскими заводами, 
фабриками и паровозами. 
Дирижёром выступал сам 
Авраамов. Вместо палочки он 
размахивал красными фла-
гами. Идеей фикс Авраамова 
было создать поэтическую 
лабораторию, в которой пред-
полагалось синтезировать 
голоса, повторяющие голоса 
известных людей. Например, 
он хотел синтезировать голос 
Ленина и озвучить им какой-
нибудь его фундаментальный 
труд. Иными словами, сделать 
аудиокнигу, озвученную «ав-
тором».

Мария и Виктор
 КОТЛЯРОВЫ

 

Преданность избранной профессии

Ауес Хусенович Пилов ро-
дился в 1945 году в селении 
Сармаково Зольского райо-
на.  Ему, как и его сверстни-
кам, пришлось узнать, что 
такое голод и разруха, тяжёлая 
работа. Юноша мечтал по-
сле школы получить высшее 
образование и работать по 
специальности.  После окон-
чания сармаковской школы 
работал в колхозе «Кавказ» в 
родном селе, затем поступил 
на отделение ветеринарии 
сельскохозяйственного фа-
культета Кабардино-Балкар-
ского госуниверситета. Сдав 
государственный экзамен на 
«отлично», в 1968 году получил 
специальность «ветеринарный 
врач» и рекомендацию в аспи-
рантуру. Проработав недолгое 
время старшим лаборантом 
кафедры микробиологии ме-
дицинского факультета КБГУ, 
в 1970-м поступил в очную 
аспирантуру по ветеринарной 
морфологии. Здесь его ждали 
годы напряжённой учёбы и 
вдохновенной работы.  Ауес 
Хусенович досрочно защитил 
кандидатскую диссертацию 
под руководством известно-
го морфолога, профессора  

С. Предтеченского. Впослед-
ствии защитил диссертацию 
на соискание учёной степени 
доктора биологических наук, 
а через год получил  звание 
профессора.

 Ауес Хусенович внёс зна-
чительный вклад в развитие 
отечественной ветеринарии. 
Он опубликовал более 180 
научных работ, в том числе 
(впервые в России) три на-
учные монографии по транс-
формации щитовидной же-
лезы домашних животных в 
условиях Северного Кавказа, 
35 методических разработок, 
пять практических рекомен-
даций и пять рацпредложе-
ний, предназначенных для 
специалистов агропромыш-
ленного комплекса. Наря-
ду с научно-педагогической 
деятельностью Ауес Пилов 
ведёт большую общественную 
работу, являясь членом учё-
ного совета и методической 
комиссии факультета. Его имя 
занесено в Международную 
адыгскую энциклопедию. 
Восемь лет  Ауес Хусенович 
работал заведующим кафе-
дрой морфологии и физи-
ологии университета. Был 

исполняющим обязанности 
декана сельскохозяйственно-
го факультета, заместителем 
декана, председателем проф- 
бюро факультета. Избирался 
народным заседателем Вер-
ховного суда КБР, неоднократ-
но получал знак «Победитель 
социалистического соревно-
вания», имеет немало благо-
дарностей и поощрений КБГУ 
и КБГАУ. Многие его ученики 
стали кандидатами, доктора- 
ми наук и видными государ-
ственными деятелями. Им из-
даны методические указания 
к лабораторным занятиям по 
общей и частной гистологии, 
составлен учебно-методиче-
ский комплекс по цитологии, 
эмбриологии и гистологии. 

Ауес Пилов – человек энер-
гичный, справедливый и реши-
тельный. В основе этих качеств 
лежат его неравнодушное 
отношение к труду и поручен-
ному делу, высокий профес-

сиональный уровень и целе- 
устремлённость. Он первый 
и единственный на Северном 
Кавказе профессор, доктор 
биологических наук – гисто-
лог. Является ведущим науч-
ным сотрудником проблемной 
научно-исследовательской 
лаборатории орнитологии и 
болезней птиц. Участвовал в 
работе учебно-методических, 
научных, научно-практиче-
ских, внутривузовских, меж-
вузовских, общероссийских 
и международных конферен-
ций в России и за рубежом. 

Коллеги говорят, что лек-
ции профессора А. Пилова 
отличает исключительная ак-
туальность, они отвечают 
самым высоким требованиям 
и являются методическим 
пособием, на которых учатся 
молодые преподаватели. За-
слуги и достижения в научной 
деятельности учёного Ауеса 
Пилова оценены званием 
«Заслуженный работник об-
разования КБР» и медалью 
«Ветеран труда», в 2019 году он 
награждён Почётной грамотой 
Правительства КБР, является 
почётным работником выс-
шего профессионального об-
разования РФ.

Сегодня профессор Ауес 
Пилов принимает поздрав-
ления от родных, близких, 
друзей, коллег и студентов, 
с которыми он находится в 
постоянной связи. Ауес Хусе-
нович доволен судьбой, не-
смотря на трудности в жизни, 
он смог подняться на вершину 
своей мечты.  

Юлия СЛАВИНА

РОСРЕЕСТР

-
-

Социальная поддержка гражданам,  
приобретающим гаражи

Закон подготовлен в целях 
реализации Федерального за-
кона о гаражной амнистии. В 
частности, было предложено 
включить в нормативный акт 
закрепление обязанности за 
муниципалитетами об ока-
зании помощи гражданам в 
реализации гаражной амни-
стии, такой как рассмотрение 
обращений, консультирование 
и проведение разъяснитель-

ной работы. А также оказание 
содействия в предоставлении 
в собственность бесплатно 
земельного участка, находя-
щегося в муниципальной соб-
ственности, или земельного 
участка, на котором располо-
жен гараж, государственная 
собственность на который не 
разграничена.  

– Поскольку закон о га-
ражной амнистии носит со-

циальную направленность, 
мы внесли предложение про-
писать в региональном законе 
полномочия местного   само-
управления самостоятельно 
обеспечивать выполнение 
кадастровых работ или ком-
плексных кадастровых работ 
в отношении незарегистриро-
ванных гаражей и земельных 
участков на территории соот-
ветствующего муниципально-
го образования КБР. Всё это 
делается для того, чтобы сни-
зить финансовую нагрузку на 
граждан, – пояснил Виталий 
Дмитриев. – В перечень до-
кументов, которые могут быть 
представлены гражданином 
для подтверждения соответ-

ствия земельного участка, 
находящегося в государ-
ственной или муниципальной 
собственности, необходимо 
включить документы, издан-
ные колхозами (совхозами) 
о предоставлении земель-
ных участков, разрешений 
на строительство гаражей. В 
настоящее время граждане 
пользуются гаражами, но 
какие-либо документы на них 
отсутствуют в связи с ликвида-
цией колхозов. Если законом 
региона будут установлены 
документы, изданные колхо-
зами в советский период о 
предоставлении земельных 
участков, разрешений на стро-
ительство гаражей, гражда-
нам в сельских поселениях 
будет проще оформить свои 
гаражи. 

Подготовила 
Марина БИДЕНКО
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 Нальчикская городская общественная организация ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов с глубоким прискор-
бием извещает о смерти участника Великой Отечественной войны ПАЦЮР Василия 
Карнеевича и выражает искреннее соболезнование родным и близким покойного.

4 апреля 1902 г. – ро-
дился Георгий Фёдорович 
Турчанинов – учёный-кав-
казовед, доктор филоло-
гических наук, составитель 
грамматики кабардинского 
языка.

4 апреля 1937 г. – вышло 
постановление СНК РСФСР 
«О генеральном проекте 
планировки г. Нальчика».

5 апреля 1957 г. – по-
становлением Совета Ми-
нистров СССР организован 
КБГУ.

6 апреля 1937 г. – родил-
ся Борис Хатуевич Темирка-
нов – композитор, главный 
дирижёр симфонического 

Календарь знаменательных
и памятных дат. Апрель

оркестра Кабардино-Бал-
карской государственной 
филармонии,  министр 
культуры КБАССР (1990-
1991), заслуженный артист 
РСФСР, народный артист 
РФ, КБР и РК, лауреат Го-
сударственной премии КБР 
в области музыкального 
искусства, председатель 
Союза композиторов КБР.

9 апреля 1947 г. – родился 
Юрий Мухамедович Тхагази-
тов – кабардинский литерату-
ровед, доктор филологических 
наук, министр культуры КБР 
(1997-2004), советник Пре-
зидента КБР, заслуженный 
деятель науки КБР.

12 апреля 2017 г. – на желез-
нодорожную станцию Нальчик 
в преддверии Дня Победы  
прибыл агитационный ретро-
поезд «Победа».

13 апреля 1937 г. – создана 
республиканская колхозная 
школа (колхозных техников 
и ветфельдшеров) в районе 
Затишья при зооветтехникуме.

17 апреля 1937 г. – орга-
низована республиканская 
племзаготконтора для обе-
спечения сельского хозяйства 
племенными животными.

19 апреля 1937 г. – родился 
Биберд Кумыкович Журтов 
– кабардинский писатель, 
драматург, журналист, за-
служенный деятель искусств 
КБАССР.

20 апреля 1932 г. – родился 
Султан Азретович Теуважев – 
главный режиссёр, директор 
Кабардинского госдрамтеатра 
им. А. Шогенцукова, главный 
режиссёр Русского драм-
театра им. М. Горького, за-
служенный деятель искусств 
РСФСР и КБАССР, лауреат 
Государственной премии КБР.

20 апреля 1937 г. – преоб-
разование станицы Прохлад-
ной в город.

23 апреля 1922 г.  – в  
г. Нальчике стала издаваться 
комсомольско-молодёжная 
страничка «Юный кабарди-
нец».

23 апреля 1942 г. – в г. Наль- 
чике родился Султан Аслам-
бекович Сосналиев – пол-
ковник Вооружённых Сил 
СССР, заслуженный военный 
лётчик СССР. В 1992-2007 гг. 
 – государственный и военный 
деятель Республики Абхазия, 
генерал-лейтенант Воору-
жённых Сил Абхазии, Герой 
Абхазии.

25 апреля 1857 г. – Горский 
и Владикавказский казачьи 
полки подчинены командую-
щему войсками Левого крыла 
Кавказской линии.

25 апреля 1912 г. – родился 
Хачим Исхакович Теунов – ка-
бардинский писатель, глав-
ный редактор Кабардино-Бал-
карского издательства (1936), 
председатель комитета по 
радиофикации и радиовеща-
нию при Совнаркоме КАССР 
(1943-1945), председатель 
правления Союза писателей 
КАССР (1945-1951), депутат 
Верховного Совета КБАССР, 
народный писатель КБАССР.

Апрель 1917 г. – образо-
вание советов рабочих, кре-
стьянских и красноармейских 
депутатов в сл. Нальчик и ст. 
Прохладной.

Апрель 1922 г. – открылось 
Кабардино-Балкарское обще-
ство краеведения.

Апрель 1997 г. – организо-
вано Кабардино-Балкарское 
региональное отделение Все-
российского общества истори-
ков-архивистов.

Апрель 2012 г. – состоял-
ся фестиваль мастеров ис-
кусств Северо-Кавказского 
федерального округа «Пою 
моё Отечество и славлю мой 
Кавказ» в Государственном 
Кремлёвском Дворце.

Апрель 2017 г. в Музее ев-
рейского наследия и Холоко-
ста в Парке Победы г. Москвы 
состоялось открытие мрамор-
ного бюста Герою Советского 
Союза Исаю Иллазарову, 
уроженцу г. Нальчика.

КОЛЕСО ИСТОРИИ
1857 г. – родился Ми-

трофан Васильевич Алё-
хин – российский художник, 
участник земледельческих 
толстовских общин, препода-
ватель живописи и черчения 
в Ленинском учебном город-
ке, педтехникуме и школах 
г. Нальчика в 1920 годы. В 
период проживания в Наль-
чике им было создано более 
100 картин.

1862 г. – образована сло-
бодка при крепости Нальчик.

1867 г. – родился Макар 
Иванович Ермоленко – осно-
ватель, первый заведующий 
Кабардино-Балкарским крае-
ведческим музеем, второй за-
ведующий архивным отделом 
КБАО, заслуженный деятель 
науки КБАССР.

1872 г. – родился участник 
борьбы за Советскую власть 
Х.Ш. Мамбетов.

1877 г. – родились участ-
ники борьбы за советскую 
власть Л.Т. Бозиев, Д.П. Ше- 
кихачев, Д.У. Фашмухов,  
З.У. Аппаев.

1877-1878 гг. – участие ка-
бардинцев в Русско-турецкой 
войне.

Архивная служба КБР

Художник Митрофан Алёхин с супругой в своём доме
 в Нальчике

Писатель Хачим Теунов

Композитор и дирижёр Борис Темирканов

Главный вход в КБГУ

Возможность нового старта

Управление Федеральной 
службы исполнения наказаний 
по КБР проводит работу, на-
правленную на дальнейшее 
совершенствование систе-
мы исполнения наказаний, 
укрепление правопорядка и 
законности в учреждениях 
уголовно-исполнительной си-
стемы, обеспечение условий 
содержания находящихся под 
стражей, а также осуждённых 
с учётом требований законода-
тельства, соблюдения их прав, 
свобод и законных интересов. 

На территории республики 
дислоцируются 8 федераль-
ных казённых учреждений, 
исполняющих уголовное нака-
зание. Исправительная коло-
ния-1 общего режима предна-
значена для отбывания нака-
зания впервые осуждёнными 
мужчинами. В ИК-3 строгого 
режима находятся мужчины, 
ранее уже отбывавшие на-
казание в виде лишения сво-
боды. ИК-4 общего режима 
предназначена для женщин, 
ранее уже отбывавших на-
казание в виде лишения сво-
боды. В колонии-поселении 
№5 находятся осуждённые 
за преступления, совершён-
ные по неосторожности, а 
также впервые осуждённые 
за умышленные преступле-
ния. Всего в местах лишения 
свободы отбывают наказание 
более 1800 осуждённых. 

Исполнением уголовных 
наказаний, не связанных с 
изоляцией от общества, за-
нимаются уголовно-исполни-
тельные инспекции, включая 
отдел исполнения наказаний 
по городу Нальчику и пять меж-
муниципальных филиалов.

Сейчас суды всё активнее 
применяют наказания, не свя-
занные с лишением свободы. 
В связи с этим в 2017 году в 
России появились принуди-
тельные работы – наказание, 
альтернативное лишению сво-
боды. С января 2019 г. работа-
ет исправительный центр №1 
в Прохладном, рассчитанный 
на 70 мужчин и 30 женщин. 
Принудительные работы – это 
относительно новый вид на-
казания, который заключается 
в привлечении осуждённых 
к труду. Определённая су-
дом часть заработной платы 
перечисляется в доход госу-
дарства. Осуждённые живут 
в специальном общежитии с 
определёнными правилами. 
Попасть на принудительные 
работы могут люди, имеющие 
первую судимость и осуждён-
ные за преступления лёгкой и 
средней тяжести, а также за 
тяжкие преступления на срок 
не более пяти лет и не менее 
шести месяцев. Осуждённых 
направляют на работу в за-
висимости от возраста, пола, 
состояния здоровья и специ-
ализации. С момента ввода 
в эксплуатацию учреждения 
здесь наказание отбыли более 
200 человек. Проблем с трудо-
устройством нет, предложения 
о работе поступают от админи-
страций районов. В настоящее 
время исправительный центр 
№1 заключил соглашения с 
20 организациями и предпри-
ятиями города Прохладного о 
трудоустройстве осуждённых 
к принудительным работам. 
Большинство трудятся добро-
совестно, так как характери-

Конкурсанты проявили
выносливость, силу и ловкость

В соревнованиях приняли 
участие около 90 школьников 
из шести средних общеоб-
разовательных учреждений 
Нальчика, на базе которых 
созданы и функционируют 
клубы военно-патриотической 
направленности.

Ребят разделили на во-

семь команд. Всем участ-
никам предстояло пройти 
испытания по шести ви-
дам многоборья, предус-
мотренным всероссийским 
физкультурно-спортивным 
комплексом «Готов к труду 
и обороне»: челночный бег, 
подтягивание, прыжки в 

длину, отжимания, пресс, 
наклоны. 

Конкурсанты успешно 
прошли спортивные испыта-
ния, проявив терпение, вы-
носливость, силу и ловкость. 
По итогам соревнований 
первые места в обеих воз-
растных подгруппах заняли 
ребята из клубов «Юные 
друзья пограничников», соз-
данных в городских средних 
общеобразовательных шко-
лах № 9 и 28. 

Теперь школьникам пред-

стоит представить военно-
патриотические клубы на 
республиканских соревно-
ваниях, в которых примут 
участие дети из всех муни-
ципальных образовательных 
учреждений районов Кабар-
дино-Балкарии. 

Мероприятие проводится с 
2017 года в рамках Всеармей-
ских игр и международных 
игр «АрМИ». В этом году оно 
состоялось на базе Нальчик-
ской средней школы №3.

Анна ХАЛИШХОВА

стика с места работы влияет 
на условно-досрочное осво-
бождение.

Решением вопросов про-
фессиональной ориентации, 
обучения осуждённых и под-
лежащих освобождению за-
нимаются четыре центра 
трудовой адаптации, аккреди-
тованное профессиональное 
образовательное учреждение 
№214 Федеральной службы 
исполнения наказаний Рос-
сии. 

Одним из важных направ-
лений уголовно-исполни-
тельной системы является 
организация лечения осуж-
дённых, подозреваемых, 
подследственных. Медсан-
часть-7 ФСИН России ор-
ганизовывает медико-сани-
тарное обеспечение подо-
зреваемых, обвиняемых и 
осуждённых УФСИН России 
по КБР, по РСО-Алания, 
по КЧР и РИ. А в больнице 
лечатся и содержащиеся в 
учреждениях УФСИН России 
по ЧР. На все виды медицин-
ской и фармацевтической 
деятельности у МСЧ-7 есть 
лицензии, в 2021 году полу-
чена на оказание паллиатив-
ной медицинской помощи. 
За последние несколько лет 
удалось существенно обно-
вить и расширить оснащение 
МСЧ-7, в частности обновле-
но рентгенодиагностическое 
оборудование. Оснащён-
ность им филиалов МСЧ-7 
составляет 100%. 

Получен передвижной 
флюорографический ком-
плекс, закуплены два флю-
орографа для филиалов, 
дислоцирующихся в сосед-
них республиках. Получен 
рентгенодиагностический 
комплекс для центра меди-
ко-санитарной реабилита-
ции сотрудников. В больницу 
поставлен аппарат ИВЛ. В 
хирургическом отделении 
сделан капитальный ремонт, 
проведена центральная по-
дача кислорода.

 В учреждении созданы 
врачебные бригады для про-
ведения ультразвукового ис-
следования и фиброгастро-
дуоденоскопии в филиалах 
учреждения. Консультации 
узких специалистов предо-
ставляет республиканское ми-
нистерство здравоохранения. 

Важное значение имеет 
производственная деятель-

ность, связанная с привле-
чением осуждённых к труду. 
Она осуществляется в трёх 
исправительных и колонии-
поселении. Уголовно-исполни-
тельная система работает на 
развитие многоотраслевого 
сельского хозяйства, зани-
мается переработкой сель-
хозпродукции, содержанием 
крупного рогатого скота. КП-5 
располагает 600 га земли. 
На этих землях выращивают 
то, что необходимо и эконо-
мически выгодно – озимую 
пшеницу, подсолнечник. 

Зерно перерабатывается 
на мельничном комплексе, 
чтобы была возможность са-
мим выпекать хлеб. 

Есть в хозяйстве УФСИН 
и крупорушка, где налажен 
выпуск различных видов кру-
пяных изделий. 

Кроме того, приобретены 
две производственные линии 
по изготовлению молочной 
продукции и консервирова-
нию овощей. Оборудование 
позволяет обеспечить основ-
ными продуктами питания не 
только учреждения УФСИН 
республики, но и Ингушетии, 
Дагестана, Северной Осетии-
Алании. 

Всего в производственном 
процессе задействовано 355 
единиц оборудования, за по-
следние пару лет приобрели 
72 единицы для лёгкой про-
мышленности, 4 – для дерево-
обработки, 12 – для сельского 
хозяйства.

Развитие производства в 
первую очередь нацелено на 
решение социальных задач. 
Участие в производственном 
процессе даёт возможность 
получить профессиональную 
подготовку, возмещать ущерб, 
оплачивать своё содержание 
в учреждении, а при хоро-
шем заработке – даже помо-
гать семьям, что зачастую 
позволяет восстанавливать 
утраченную связь с родными. 
К сожалению, в последние 
годы наблюдается рост чис-
ла осуждённых, не имеющих 
специальности. Свыше 40% 
моложе 25 лет, после окон-
чания школы не учились и 
не работали. Мы убеждаем 
этих молодых людей полу-
чить профессию, для чего у 
нас созданы все условия.  В 
профессиональном училище 
обучают более 20 специаль-
ностям, востребованным как 

в исправительных учрежде-
ниях, так и на рынке труда, 
например, швея, пекарь, 
повар, кондитер, электро-
сварщик, электромонтёр, 
токарь, автомеханик, камен-
щик, плиточник и другие. 
Ежегодно филиалы образо-
вательного учреждения вы-
пускают около 600 человек. 
Курс обучения длится от 3 до 
10 месяцев. 

Реформа уголовно-ис-
полнительной системы ори-
ентирована на исправление 
личности осуждённого. Ре-
шая эту задачу, управление 
тесно взаимодействует со 
служителями религиозных 
конфессий. Сотрудничество 
УИС с Русской православ-
ной церковью началось в 
2001 г., через год был за-
ключён договор с Духовным 
управлением мусульман. 

Концепция развития си-
стемы изменила и подходы 
к самой идее исправления 
осуждённых, где конечной 
целью ставится их дальней-
шая ресоциализация. 

Десятилетиями система 
УИС оставалась практи-
чески закрытой для обще-
ства. Новая концепция её 
развития в корне изменила 
ситуацию. Служба заин-
тересована в объективной 
оценке деятельности, так 
как придаёт большое зна-
чение формированию пра-
вильного представления о 
работе учреждений и про-
блемах, которые они реша-
ют. В управлении созданы 
совет ветеранов, женский 
совет, совет молодых работ-
ников, совет наставников, 
офицерское собрание. Их 
деятельность направлена 
на содействие в реализа-
ции социальных и духовно-
нравственных потребностей 
сотрудников и членов их 
семей, оказании помощи 
руководителям учреждений 
и органов УИС в форми-
ровании и поддержании 
благоприятного социально-
психологического климата в 
коллективе, для социальной 
поддержки.

 Сотрудники принимают 
участие в конкурсах и фе-
стивалях, спортивных со-
стязаниях, дети работников 
учреждений и органов УИС 
тоже не остаются в стороне, 
для них проводятся самые 
разные спортивные и куль-
турно-массовые мероприя-
тия, которые способствуют 
воспитанию наших преем-
ников в лучших традициях 
ведомства. Руководствуясь 
посланиями Президента 
Российской Федерации о 
взаимодействии с органа-
ми системы профилактики, 
планируем и дальше разви-
вать плодотворный диалог 
со всеми структурами вла-
сти, тесно и конструктивно 
взаимодействовать с аппа-
ратом Главы республики, 
уполномоченным по правам 
человека в КБР, предста-
вителями судебных орга-
нов и прокуратуры, обще-
ственными организациями 
и гражданским обществом 
в целом.

  Аслан ЛИХОВ, 
начальник УФСИН 

России по КБР

Утерянный аттестат №АА0019532 
на имя Казановой (Паунежевой) 
Равиды Хачимовны об окончании 
МКОУ «СОШ №18» г.о. Нальчик 
считать недействительным.

СИТУАЦИЯ

Два года назад между районной 
администрацией и Александром В. был 
заключён договор бессрочного соци-
ального найма жилого помещения. В 
условиях значилось, что договор может 
быть расторгнут в судебном порядке при 
неуплате за жилое помещение и комму-
нальные услуги более шести месяцев. 

Администрация муниципального 
района подала иск в суд о расторже-
нии договора и выселении без права 
предоставления иного жилья, снятии 
с регистрационного учёта, взыскании 
задолженности по оплате за жилое по-
мещение и услуг ЖКХ. Указывалось, 
что жилое помещение не заселено, 
задолженность за потреблённую элек-
трическую энергию на дату приоста-
новления её подачи превышает 7 ты-
сяч рублей, набежала пеня в размере  
8 тысяч.  Договором определено, что 
он считается расторгнутым со дня вы-
езда нанимателя и членов его семьи из 
предоставленного жилья.

В судебном заседании  предъявлен-
ные требования  Александр не признал, 
поскольку после  сокращения сотруд-
ников предприятия работу не нашёл 
и был вынужден переехать с семьёй к 
матери в село. В жилье по социальному 
найму он делает посильный ремонт, 
полностью использует приусадебный 
участок, а за свет он не платил, так как 
здесь практически не бывает и времен-
но прописан у матери.  

 Суд отметил, согласно письму 
администрации района жилой дом, 
выделенный Александру, не заселён, 
заброшен. Представить суду сведе-
ния о зарегистрированных лицах в 
спорном жилье не предоставляется 
возможным ввиду отсутствия домовой 
книги. Администрация просит не толь-
ко рассмотреть вопрос о расторжении 
договора социального найма, но и за-
селить в дом по договору сохранности 
или иному договору другого жителя села 
Виктора Д., который готов восстановить  

разрушенные части дома за свой счёт. 
Суд указал, что материалы дела не 

содержат доказательств, подтвержда-
ющих наличие обстоятельств, пере-
численных в части 1 статьи 91 ЖК РФ, 
которые явились бы основанием для 
выселения Александра без предо-
ставления иного жилого помещения. 
В настоящее время задолженность 
за потреблённую электроэнергию  по-
гашена, в доме проводится ремонт. 
Можно констатировать, что выезд семьи 
является временным и оснований для 
удовлетворения исковых требований в 
части расторжения договора социаль-
ного найма, выселения Александра из 
занимаемого жилого помещения без 
предоставления иного жилого поме-
щения у суда не имеется. Требования 
о снятии с регистрационного учёта, 
отметил суд, необоснованны в связи с 
тем, что Александр не зарегистрирован 
по указанному адресу.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Пока делал ремонт

В соответствии с Законом Российской Федерации от  
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации»

Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкар-
ской Республики объявляет об открытии вакантной долж-
ности

судьи Урванского районного суда Кабардино-Бал-
карской Республики.

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1 

«О статусе судей в Российской Федерации», принима-
ются от претендентов: понедельник – четверг с 10.00 до 
18.00, пятница – с 10.00 до 16.45 по адресу: 360051, КБР,  
г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабарди-
но-Балкарской Республики, каб. 502.

Последний день приёма документов – 20 апреля 2022 г.
Заявления и документы, поступившие после указанного 

срока, к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет  

сообщено дополнительно. Справки по тел. 8(8662) 42-56-87.

  ОБЪЯВЛЕНИЕ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ


